

- El gobierno contrata un empréstito de 60 millones de pesetas al 5 por 100 amortizable a la par en 75 años. - En 2 de agosto el rey emprende un viaje á Inglaterra, quedando de regente del reino el príncipe heredero. Después de visitar las principales cortes de Europa, donde ha merecido toda clase de obsequios, regresa á Lisboa el 27 de setiembre. - En 2 de julio se ha firmado un convenio con España para facilitar el cambio de fondos. En 23 de octubre será ratificado este convenio.

Rumania. - En el palacio de verano del rey Carlos, en Bucarest, estalla una caja conteniendo una gran cantidad de dinamita que causa la muerte de un hombre y grandes destrozos en el palacio. Hechas las averiguaciones consiguientes, se descubre que había preparada una conspiración contra la vida del rey y que por la explosión de la caja de dinamita ha abortado sin otras consecuencias que la muerte del servidor en cuyas manos explotó (11 de diciembre). - El 27 de agosto ha muerto el metropolitano de Bucarest, jefe de la secta ortodoxa.

Rusia. - A pesar de las gestiones de las potencias y de los consejos de Alemania da al emperador y á pesar de que el príncipe Alejandro de Bulgaria le ha enviado una carta ofreciéndole someterse y obedecer sus órdenes, el czar se niega á reconciliarse con su antiguo protegido (10 enero). - En 22 de enero se descubre una conspiración nihilista que contaba con ramificaciones en todo el imperio. Se hacen prisiones en 17 ciudades en un mismo día. - De los presos por el delito de asociación revolucionaria nihilista cuatro son ahorcados en San Petersburgo, el 28 de enero, y á dos les es conmutada la pena de muerte por la inmediata. - En las provincias polacas el gobierno ha comenzado un período de persecución contra los católicos. En Lublin fueron expulsados tres dominicos de órden de la autoridad, y habiéndose opuesto el pueblo á la expulsión, considerando que no habían cometido falta ni delito que les hiciera acreedores á ella, los agentes de la autoridad acometieron al pueblo, resultando de la embestida 90 heridos y algunos muertos (6 de febrero). - En 17 de mayo los emperadores llegan á Sebastopol, donde son recibidos con grande entusiasmo. - Durante la estancia del emperador en Sebastopol se botan al agua varios buques de guerra y se fomenta la construcción de fortificaciones en Crimea. Al marchar el emperador dirige un ukase á los habitantes de Crimea, recordándoles el heroismo con que sus padres se batieron en 1856 y afirmando la completa seguridad que tiene de que ellos tambien se portarian de la misma manera si la ocasion se presentara. - En los tribunales de las provincias del Báltico el gobierno ha ordenado que el idioma ruso sea el único que se emplee para la

administración de justicia. Los jueces de paz serán nombrados por el gobierno en vez de serlo como antes por elección (1.º julio). - El gobierno ha cerrado al comercio extranjero el puerto de Batum, en el mar Negro, convirtiéndole en plaza de guerra (1.º julio), y lo ha comunicado en una nota circular á las potencias. Estas en 12 de julio se limitan á acusar recibo de la nota.

- En 17 de diciembre se ha descubierto en Varsovia otra conspiración nihilista que tenia por objeto atacar contra la vida del czar y de la familia imperial. Se han hecho muchas prisiones, encontrándose pruebas evidentes de la culpabilidad de varios de los detenidos. Dos de estos se han ahorcado en la cárcel.

Santa Sede. - Para poner término á las dificultades que con frecuencia ocurren con motivo del patronato de Portugal en las Indias, el Papa, en 12 de enero, dirige una carta al rey D. Luis, en la que formula las últimas concesiones hechas por el Vaticano y le invita á considerar la imposibilidad de sostener actualmente un protectorado real sobre territorios que han dejado de pertenecer á la corona lusitana. - Mas adelante, con motivo de las bodas del príncipe heredero, el Papa, como regalo al pueblo portugués, firmará un concordato reconociendo al arzobispo portugués de Goa los derechos de primado de las Indias, así como el de gobernar á todos los obispos de aquella parte del mundo. - En 17 de enero Su Santidad envia una encíclica á los obispos prusianos en la que se felicita por el valor desplegado por éstos y por los fieles en la defensa de su fe religiosa sin faltar al respeto debido á sus soberanos y á las leyes de su país. Hablando después de la educación religiosa, sostiene la necesidad de que tanto el gobierno como el régimen de los seminarios sean completamente libres, y termina declarando que espera se modificará en sentido favorable á los intereses de la Iglesia el actual estado de cosas en Alemania. - Habiendo participado el ministro de Cultos de Alemania en 24 de abril la resolución de su gobierno de proceder á una revision mas extensa de las leyes de mayo, el cardenal Jacobini, en nombre de Su Santidad, ha contestado que para dar una prueba de su buena voluntad al pueblo alemán deseaba que la notificación del nombramiento de párrocos para los curatos vacantes comenzase desde luego. Por virtud de esta resolución ha quedado definitivamente aceptado el derecho á la presentación de los curatos. - El gobierno francés envia á Su Santidad una nota protestando enérgicamente del establecimiento de un Nuncio en la corte de China (4 de mayo). - En 23 de junio Su Santidad bendice la rosa de oro con destino á la reina regente de España. - En 3 de agosto el Papa notifica oficialmente al cuerpo diplomático

el nombramiento de un representante del Vaticano en Pekín. Este será monseñor Agliardi, que llevará el título de delegado apostólico y ministro residente. - Con motivo de la fiesta de San Joaquin (23 de agosto) todos los soberanos de Europa felicitan á Su Santidad. - El día de la Pascua de Navidad el Colegio de cardenales, siguiendo antigua costumbre, felicita á Su Santidad. Con este motivo Leon XIII pronuncia un discurso en el que protesta enérgicamente contra el movimiento anticlerical que se observa en Italia de algun tiempo á esta parte. Asimismo protesta contra las leyes publicadas en Italia vulnerando los derechos de la Santa Sede y censura las medidas adoptadas expulsando y exiliando de sus claustros á varias órdenes religiosas; y concluye diciendo que ya al Papa no le quedaba mas autoridad que la que tenian los romanos pontífices en los primeros tiempos de la Iglesia, y que renovaba todas las protestas hechas por él y por su santo antecesor contra la situación que se ha creado al pontificado (25 diciembre). - En 2 de marzo muere el cardenal Angelo Jacobini.

Santo Domingo. - En 15 de julio es nombrado presidente de la república el general Hereux.

Servia. - Habiendo pedido las potencias colectivamente el desarme voluntario y la desmilitarización, el gobierno así lo acuerda en primeros de enero. - En la misma fecha dicta un decreto concediendo amplia amnistía á todos los condenados por la insurrección de 1883. - El 13 de enero, con motivo del principio del año, el rey envia una carta al presidente del Consejo dándole gracias por su conducta, así como al ejército de cuya fidelidad y comportamiento hace grandes elogios. - A propuesta del representante del rey Milano en la conferencia de Bucarest, se acepta una fórmula para restablecimiento de la paz con Bulgaria. El 3 de marzo se firma el convenio en Bucarest. - El 4 de marzo se publica el decreto desmovilizando el ejército. - En 31 de marzo, presenta la dimisión el presidente del Consejo, Garatchanina. El rey la acepta y encarga que forme gabinete á Ritcib, jefe del partido radical. - No pudiendo Ritcib vencer los obstáculos que se oponen á la constitución de un gabinete, resigna los poderes que le ha dado el rey, y el 5 de abril vuelve al poder Garatchanina, que inmediatamente expide un decreto disolviendo el Parlamento fijando las elecciones para el 8 de mayo. - El 19 de julio, el rey abre solememente el Parlamento leyendo un discurso en que declara que para poner á salvo los intereses de la patria y ser fiel á la política de su dinastía y cumplir la voluntad del pueblo había aceptado la guerra contra Bulgaria. Concluye pidiendo á los miembros del Parlamento la aprobación de las medidas adoptadas durante la guerra.

Suecia y Noruega. - El rey Oscar ha abierto el Parlamento de Estokolmo pronunciando un discurso en que declara que su gobierno mantiene las mejores relaciones con todas las potencias. Lamenta la decadencia de una parte de la industria nacional afirmando que urge poner remedio á este estado de cosas, y termina anunciando que se dará grande impulso á los intereses materiales del país fomentando su gobierno las obras públicas y en particular los ferrocarriles. - Por 181 votos contra 164 desecha el Risdag el proyecto de ley recargando los derechos de importación (14 marzo). - En 15 de octubre el gobierno formula y somete á la deliberación de las Cámaras un proyecto de ley contra los socialistas.

Suiza. - Se ratifica en Berna el día 10 de enero el convenio monetario celebrado el 6 de noviembre. - Con motivo de haber sido preso en Zurich un obrero declarado en huelga, ocurren graves desórdenes. Los compañeros del preso se reunieron delante de la cárcel pidiendo la libertad, y no dando resultado su petición atacaron la cárcel, que fué defendida por la guardia, viéndose obligada á hacer fuego sobre la muchedumbre, de cuyas resultas hubo un muerto y dos heridos (15 junio).

Turquia. - En primero de enero, la Puerta dirige una circular á las potencias protestando contra la ocupación de Massuah por las tropas italianas. - En vista de la agitación de Grecia el gobierno hace aprestos militares y da órden al general que manda las tropas en Epiro, que en el caso de ocurrir la menor agresion tome la ofensiva. - El sultan acepta las bases de arreglo con Bulgaria otorgando la union personal de Rumelia, la cual será regida en lo sucesivo y durante cinco años, renovables al terminar, por el príncipe Alejandro, á cambio de un tributo que éste pagará á la Puerta por las ventajas que obtiene (28 enero). - El arreglo turco-búlgaro es comunicado á las potencias por la Puerta invitándolas á aprobarle en una conferencia. Uno de los artículos del convenio estipula que en caso de guerra las tropas de Bulgaria ayudarán á las del sultan. - Rusia repugna aceptar esta cláusula, pero Alemania y Austria la encuentran aceptable. - El destronamiento del príncipe Alejandro y su rápido regreso á Bulgaria ha hecho necesario que de nuevo se reuna la conferencia para el arreglo de las dificultades surgidas y tambien para acordar alguna resolución que evite que Grecia se lance á la guerra. - En abril, la conferencia sancionó el acta relativa á Rumelia, firmando un protocolo modificando en esa parte el tratado de Berlin. - En mayo, la asamblea cretense envia á la Puerta un mensaje de fidelidad. - El 11 de junio muere el exministro Sërvet-Bajá, y en 20 del mismo mes el

almirante Hobart-Bajá. Era natural de Inglaterra é hijo del duque de Buckinghamshire, y después de haber hecho la campaña de Crimea en la marina inglesa, pasó á la de los Estados Unidos donde sirvió durante la guerra de sucesion, entrando en 1868 al servicio de Turquia. - Tambien ha muerto en Madrid el 19 de diciembre Sermet-Effendi, representante de Turquia en España.

Questiones internacionales. - En el mes de enero la situación de las grandes potencias frente á Grecia y los Estados balcánicos parece dispuesta á resolverse en un conflicto armado. Las potencias reunidas en Constantinopla en congreso internacional han pedido con empeño y hasta con amenazas á Servia, Bulgaria y Grecia que desmovilicen sus ejércitos y colocándose en actitud de paz esperen los acuerdos que sobre el nuevo estado de cosas deben adoptarse. Servia y Bulgaria se manifiestan desde luego propicias al desarme, pero Grecia resiste no queriendo enviar ni un solo recluta á su casa sin antes haber obtenido las reivindicaciones territoriales que pretenden. Se funda Grecia en que el tratado de Berlin ha quedado incumplido por lo que á esta nación se refiere toda vez que habiéndosele concedido por Europa ventajas territoriales en el Epiro y la Tesalia, todavia Turquia no la ha hecho entrega de los territorios concedidos. Sin embargo de estas razones, las potencias quieren imponer la paz á Grecia y para ello en 24 de enero acuerdan hacer en el Pireo una demostración naval suficiente para obligar á los griegos á someterse. No todas las naciones que deben hacer la demostración están conformes con ella, y aun cuando en el mes de mayo establecen el bloqueo en las costas de Grecia, al fin la demostración naval no se verifica. Un cambio de ministerio y por tanto un cambio en la dirección de los negocios resuelven el conflicto, procediendo Grecia al desarme y ofreciendo Francia en nombre de las potencias tener en cuenta en su día las reivindicaciones helénicas. - Como la incorporación de Rumelia á Bulgaria ha modificado de hecho las estipulaciones del tratado de Berlin, las grandes potencias se reúnen en Constantinopla en el mes de mayo para poner de acuerdo aquel convenio internacional con el nuevo órden de cosas. - El 27 de octubre se ha abierto en Berlin una conferencia internacional para establecer un meridiano comun. Tampoco esta conferencia dará resultado, como no lo dió la de Washington en 1884.

1887

Alemania del Norte. - Al comenzar el año, el Parlamento se ocupa con grande interés de la discusión de las leyes militares y principalmente de la que se refiere al

aumento del efectivo del ejército en tiempo de paz. Esta ley, llamada del septenado militar, es muy combatida y ofrece grandes dificultades para ser aprobada desde el momento en que, significándose por todos los jefes de Estado de Europa el deseo de conservar la paz, el gobierno del emperador, declarando que este es tambien su propósito, pide por espacio de siete años autorización para aumentar considerablemente el ejército y como consecuencia de esto los gastos militares. En la sesion del Reichstag del 11 de enero el general Moltke, usando de la palabra en defensa del proyecto, excitó á los representantes de Alemania á votar una ley, que en su concepto aseguraba la paz en Europa por mucho tiempo, en tanto que si el proyecto era desechado podia considerarse como segura la guerra. No parecieron suficientes razones las del veterano general, y obligado por los argumentos de la oposicion tuvo que usar de la palabra el mismo canciller príncipe de Bismarck, afirmando que si por el momento el gobierno podia tener confianza en los sentimientos pacíficos y en la formalidad del gobierno francés, no podia tenerla de igual manera en las circunstancias que para la misma república francesa podrian sobreenvenir, dada la agitación de que era presa y el concho con que los partidos republicanos se combatian. Era necesario por tanto tener un ejército fuerte para evitar la contingencia de que un gobierno belicoso, al frente de los destinos de la nación francesa, comprometiera la paz y atacara á la federación. Por último, concluyó afirmando que si el Parlamento negaba su voto al septenado, lo disolveria inmediatamente y presentaria la ley á otro Parlamento. - A pesar de esta amenaza, el Parlamento, sin negarse en absoluto á aumentar el contingente del ejército, vota una enmienda contra el parecer del gobierno reduciendo á tres años los siete de la ley (12 enero). Por consecuencia de esta votacion, el 14 de enero el príncipe de Bismarck lee el decreto disolviendo el Parlamento y señalando el 21 de febrero para las elecciones del nuevo Reichstag. - El 15 de enero tiene lugar la apertura de las Cámaras prusianas y en el Landtag se lee un discurso inaugural en el que el emperador y rey solo se ocupa de los asuntos interiores del reino de Prusia. - Por decreto de 26 de enero se prohíbe la exportacion de caballos en todo el territorio alemán. - En las elecciones para el parlamento alemán el Papa, significando así su benévola amistad hacia el emperador, recomienda á los católicos que impongan á sus candidatos la necesidad y la conveniencia de votar el septenado militar. - El 12 de febrero se celebra en Stettin una reunion electoral socialista, pero como se pronunciarian en ella discursos sub-

versivos y no bastaran las intimaciones de la policia, la tropa se encargó de disolver la reunion á ha-yonetazos, resultando un muerto y gran número de heridos. - La víspera de las elecciones, el obispo de Metz publica una pastoral aconsejando á sus diocesanos que en la cuestion electoral sigan los consejos, enseñanzas y preceptos del Soberano Pontífice (20 febrero). - En las elecciones, el gobierno obtiene una mayoría de 50 votos. - El 3 de marzo se abre el Parlamento con un discurso del emperador en el que afirma sus sentimientos de paz, haciendo constar las buenas relaciones que le unen con las potencias y añadiendo que á la política de paz sostenida y patrocinada por el gobierno puede prestar eficaz apoyo el Parlamento nuevamente elegido, votando sin vacilacion y con entusiasmo las leyes militares que el gobierno le proponga. - Presentada de nuevo al Reichstag la ley del septenado militar, se aprueba definitivamente en tercera lectura el 11 de marzo. - En 22 de marzo se celebra en Berlin con grandes festejos el jubileo del emperador Guillermo, que cumple noventa años. A las fiestas acuden el príncipe real de Suecia, la princesa y sus hijas y hasta ochenta y cinco miembros de casas soberanas en Europa, embajadores extraordinarios y representantes de todas las potencias. En representación de España asiste el ayudante del cuarto militar de la reina, general Córdoba. - El 21 por la noche comienzan las fiestas con una gran marcha de antorchas organizada por los estudiantes de Berlin, á los que recibe el emperador en palacio dirigiéndoles la palabra con grande afecto. - En el espacio de cuatro días que duran las fiestas, el emperador, y Bismarck y Moltke á los que el pueblo y la nación entera confunden en un mismo sentimiento de entusiasmo, no cesan de ser objeto de los testimonios mas patentes de cariño y reconocimiento. - El emperador ha recibido multitud de regalos de los soberanos de Europa. - En el mismo día de su cumpleaños, el emperador Guillermo dirige al pueblo un rescripto dándole gracias por los testimonios de afecto que le tributa, así como á la familia imperial, y recordando los gloriosos sucesos que han demostrado al mundo y á las generaciones venideras la union y patriotismo de Alemania. Termina pidiendo al cielo que permita que las conquistas realizadas y por tan largo tiempo deseadas se desarrollen durante un largo y pacífico período. - En 28 de marzo aprueba el Parlamento definitivamente los presupuestos y el proyecto de empréstito suspendiendo después sus sesiones hasta el mes de abril. - En 15 de abril el Consejo federal aprueba el convenio celebrado con varias potencias, entre ellas España, para la proteccion de las obras literarias y artísticas.

- En el mes de abril comienza á inspirar grandes inquietudes la salud del príncipe imperial, al que se le han presentado algunas excrescencias carnosas en la laringe, que hacen temer á los médicos el desarrollo de un cáncer. - En 27 de abril el Landtag prusiano vota definitivamente el proyecto de ley político-eclesiástica que restablece en Prusia la paz religiosa y las buenas relaciones con la Santa Sede. - El 6 de mayo se presenta al Parlamento un proyecto de ley sobre el régimen de los alcoholes, el cual es aprobado el 12. En virtud de este proyecto, desde 1.º de octubre se impondrán 150 marcos de derechos por cada 100 kilogramos de aguardiente que se importe en Alemania de países que no formen parte de la union aduanera. - El 13 de mayo el emperador va á Postdam á visitar al príncipe imperial cuya enfermedad se ha agravado. - En 1.º de junio se promulga el convenio con Francia referente al régimen arancelario que ambas potencias han de dictar en la Costa de los Esclavos. Entre estas colonias de uno y otro país se formará una especie de union aduanera, de modo que las mercancías que hayan pagado derechos en cualquiera de los puertos de la Costa no deberán pagarlos al ser importadas en otros puertos de la misma. Se fijan derechos al rom, al tabaco, á la pólvora y á las armas, pero las demás mercancías son libres. - En 10 de junio el príncipe heredero sufre una operación dolorosa en la garganta, que pone en peligro su vida. - El Parlamento alemán aprueba en 17 de junio el impuesto sobre los azúcares modificando en sentido favorable á la produccion el proyecto del gobierno. - El tribunal correccion de Leipzig condena á diversas penas, que varían entre dos y nueve meses, á algunos alsacianos y loreneses por pertenecer á la asociación francesa llamada «Liga de patriotas» (21 junio). - Por decreto imperial se autoriza al gobierno para levantar un empréstito de 238 millones de marcos con destino á la anexion de Brema y Hamburgo, á la union aduanera, á la construcción del canal entre el mar del Norte y el Báltico y á la administración de Guerra y Marina (24 junio). - Durante los últimos días de la primavera y principio del verano, el emperador ha estado enfermo, si bien no de consideracion. El 6 de julio, repuesto de sus achaques, marcha á los baños de Ems donde es recibido con grande entusiasmo. En 20 de julio se trasladará á Gastein donde en 7 de agosto recibirá la visita del emperador de Austria y celebrarán una cordialísima conferencia. Antes de salir para Gastein publica un decreto levantando la prohibicion de exportar caballos de Alemania. - En 31 de agosto se inaugura en Tréveris el 34 congreso de los católicos alemanes. Ha sido este congreso una verdadera manifestacion de las fuerzas católicas con que

cuenta el imperio germánico. Una de las mociones aprobadas por el congreso pide el restablecimiento del poder temporal del Papa y que Alemania apoye el logro de esta empresa. - En 12 de setiembre el emperador Guillermo va a Stettin, donde asiste a una gran parada restando las tropas. A su llegada a la población es recibido por 17.000 niños y niñas de las escuelas, que forman con guirnalda de flores una cadena a cada lado de la calle por donde pasa el emperador. - Mientras el emperador hace este viaje, el príncipe de Bismarck reside en Friederichsruhe, donde recibe la visita del canciller austro-húngaro conde de Kalnoki, que celebra con él varias conferencias en los seis días que permanece en aquella población (18 setiembre). - El 17 de setiembre regresa a Berlín el emperador de su viaje a Stettin. - En Breslau son presos el 16 veintisiete socialistas a los que el gobierno aplicará todo el rigor de las leyes. - Por haberse agravado la enfermedad del príncipe heredero han sido llamadas varias eminencias médicas nacionales y del extranjero para celebrar consulta en San Remo, donde reside por consejo de los médicos (7 noviembre). - Para hacer una visita de cortesía al emperador Guillermo llegan a Berlín el 18 de noviembre los emperadores de Rusia. - El 24 de noviembre se abre el Parlamento alemán, leyéndose por el canciller el discurso del trono en el que el emperador afirma que las alianzas del imperio tienen por objeto prevenir todo peligro de guerra y que la nación germánica no tiene ninguna tendencia agresiva, pero está preparada para rechazar todo ataque. - El 23 de diciembre se promulga la ley modificando los aranceles de aduanas en la parte relativa a los derechos sobre los cereales. - En 12 de julio muere Alfredo Krupp, autor de los cañones que llevan su nombre; y en 14 de setiembre muere el general prusiano Werder. **América Central.** - En la república de Colombia, donde después de las agitaciones del año anterior se ha restablecido la paz por completo, hay gran entusiasmo por concurrir a la exposición del Vaticano con motivo del jubileo de Su Santidad. Se han abierto suscripciones para mandar a ella objetos de gran valor, y las señoras de Bogotá envían a Leon XIII una magnífica estola de brocado de plata, con 14.800 perlas, 800 esmeraldas y 340 diamantes. - En Guatemala, en el mes de abril, se celebra un congreso de delegados de las cinco repúblicas de la América Central para tratar en él de establecer las bases de una paz duradera y de relaciones amistosas y comerciales. Por virtud de los acuerdos de este congreso se firma un convenio de amistad y de comercio en el que se establece la intervención amistosa de las repúblicas confederadas cuando entre dos de ellas ocurra un

conflicto armado. Cuando la amistosa intervención no baste para restablecer la paz, las repúblicas que en el conflicto no hayan tomado parte observarán la neutralidad mas estricta, y esa misma neutralidad observarán las cinco repúblicas cuando entre dos Estados hispano-americanos estalle una guerra. Por último, se establece que las cinco repúblicas se confederarán y prestarán mutuo auxilio cuando cualquiera de ellas esté en guerra con una potencia extranjera. - En 30 de octubre estalló en Guatemala una insurrección que fué vencida, y fusilados sus principales jefes. - En el Salvador ha estallado también una revolución en principios de setiembre. Los sublevados, al mando de Babosa, se apoderaron el día 6 durante la noche de la ciudad de Puerto Union, que les fué entregada traicionadamente por un oficial de la guarnición. El gobierno envia al general Amaya con una columna a combatir a los sublevados y en fin de setiembre consigue someterlos y establecer la paz. - En Venezuela continúa el conflicto con la Gran Bretaña por la cuestión de límites en la Guyana inglesa. El gobierno venezolano se opone con vigor a las prescripciones del gobierno del Reino Unido, y en fin del año propone el arbitraje de España para resolver la cuestión. A fines del año el presidente Guzman Blanco hace un viaje a España. - Durante los meses de agosto y setiembre la fiebre amarilla hace grandes estragos en Panamá y principalmente entre los trabajadores del istmo. **América del Sur.** - En Chile se presenta el cólera a principios de año, y en los meses de enero y febrero causa multitud de víctimas. - En el Perú las Cámaras se ocupan de las reformas interiores para el restablecimiento de una situación normal. El gobierno del general Cáceres envia a las potencias una nota haciendo presentes las dificultades que el tratado de paz con Chile le ofrece para el pago de la deuda y para la seguridad de las garantías ofrecidas. - En 29 de diciembre, el gobierno peruano publica un decreto recargando en un 5 por 100 los derechos de importación de todos los productos del comercio ó de la industria. - En el Uruguay, en 26 de enero, la Cámara de diputados aprueba una ley desterrando del territorio de la república al ex-presidente general Santos. Este acata la ley y después de un viaje por Europa se establece en Rio Janeiro. - El cólera, que desde el mes de octubre del año anterior venia produciendo muchas víctimas en Montevideo y su provincia, desaparece por fin y el 6 de marzo el gobierno publica un decreto declarando libre de epidemia la capital. - En 28 de mayo se promulga una ley creando en Montevideo un Banco Nacional de emisión y descuento cuyo capital será de 10 millones de pesos y gozará el privilegio de emisión durante

cuarenta años. Como gerente de este Banco es nombrado para dirigirle el ex-diputado y emigrado español Reus y Vahamonde. **Austria-Hungría.** - Comienza el año con la publicación de un decreto prohibiendo la exportación de caballos de todo el imperio. - Los temores de guerra imponen al gobierno la necesidad de exigir al país grandes sacrificios y en 15 de febrero pide al Parlamento un crédito de 12 millones de florines para el armamento de la landsturm. Al mismo tiempo en la Cámara de diputados de Hungría se discute y aprueba otro proyecto concediendo al gobierno un crédito de 7.000.000 de florines para equipar las reservas. - Durante el mes de junio ocurren grandes inundaciones en Hungría. Extensas zonas de terreno quedan arrasadas por las aguas y las poblaciones de Szegedin, Makó y Focidyack sufren grandes perjuicios por la inundación. - Durante la primavera y el verano el cólera visita las poblaciones ribereñas del Adriático. - En el mes de setiembre se celebra en Buda-Pesth un congreso internacional de higiene por iniciativa del municipio de aquella ciudad, al cual concurren delegados de las principales capitales de Europa. **Bélgica.** - La cuestión social y los rumores de posibles conflictos en el centro de Europa son causa de que el gobierno belga atiende con cuidado a sus fuerzas militares, acordando en principio del año aumentar las defensas del reino. En 8 de febrero el ministro de la Guerra presenta a la Cámara de diputados un proyecto de ley fijando los gastos militares extraordinarios para 1887 en 50 millones de francos, de los cuales 41 y medio se destinarán a aumentar las fuerzas defensivas. - En 10 de marzo estalla una huelga de obreros en las minas de carbon del Borinage. Las grandes precauciones militares adoptadas por las autoridades evitan los desórdenes que mas adelante tienen lugar. - Se aprueba por la Cámara de representantes, en 4 de abril, un proyecto de ley autorizando al gobierno para contratar un empréstito con destino al Estado libre del Congo. - En el mes de abril estallan grandes huelgas en la cuenca hollera de Mons. El día 13 dos mil mineros inician la huelga que rápidamente se extiende por todas las minas. En mayo la huelga se ha hecho casi general en todas las comarcas mineras, y grandes partidas de obreros recorren el Borinage, Charleroi y Mons, imponiendo la huelga a los obreros que se resisten a dejar el trabajo. - Los socialistas promueven grandes desórdenes en Bruselas el 24 de mayo pretendiendo hacer una manifestación en favor del sufragio universal. - Por todo el reino la agitación es grande durante el verano, y al terminar el año se suceden casi sin interrupción, en Bruselas como en Lieja y otras ciudades, las manifes-

taciones socialistas pidiendo el sufragio universal. Alguna de estas manifestaciones, que toma carácter de motin, tiene que ser reprimida por la fuerza pública. **Bulgaria.** - En 15 de enero el gobierno de San Petersburgo envia una nota al de la regencia insistiendo en negar condiciones de lealtad a la Sobranjé y al Consejo de regencia, exigiendo la dimisión de este y la disolución de aquella para poder entrar en arreglos y reconocer el nuevo orden de cosas. - El Consejo de regencia se muestra dispuesto a dimitir siempre que Rusia reconozca la legalidad de la asamblea. - En febrero el gobierno moscovita rechaza la proposición del Consejo de regencia. - En el mes de marzo se sublevan las guarniciones de Silistria y Rutchuk contra la regencia, pero son inmediatamente vencidas y condenadas a muerte los principales motores de la sublevación. - En 6 de marzo son fusilados en Rutchuk ocho oficiales por el delito de insurrección contra el poder constituido. - En 5 de julio se reúne la Sobranjé, leyéndose el informe de los delegados que han recorrido las principales Cortes de Europa en demanda de simpatías y de un príncipe que pueda ser afecto al gobierno de San Petersburgo. Después de conocer la Sobranjé el resultado negativo del viaje de sus comisionados, el gobierno propone y la asamblea aprueba que se den las gracias a las grandes potencias que acogieron con benevolencia a los representantes de Bulgaria. - En esta misma fecha vuelve a presentarse la candidatura del príncipe de Sajonia Coburgo para el trono, y en 7 de julio la Sobranjé, por unanimidad, le proclama príncipe de Bulgaria. Después suspende sus sesiones hasta recibir contestación al mensaje ofreciéndole la corona. El príncipe Fernando de Sajonia Coburgo Gotha, teniente en el ejército austriaco, vacila algun tiempo antes de aceptar y pide consejo a las potencias, pero no obteniendo contestaciones precisas se decide por la aceptación y en 11 de agosto llega a Widdin donde es recibido con grande entusiasmo. - En esta ciudad recibe al Consejo de regencia, el cual, entregándole el gobierno del reino, le presenta la dimisión. - Inmediatamente encarga a Stambuloff, presidente que ha sido de la regencia, la formación de un gabinete, convoca la Sobranjé para prestar juramento y envia un telegrama al sultan de Turquía reconociendo sus derechos soberanos sobre Bulgaria y ofreciéndole su acatamiento. - El 12 de agosto dirige una circular a las potencias diciendo que toma posesión del trono firmemente decidido a trabajar por la consolidación del orden y de la paz en su nueva patria. - El 13 llega a Tirnova y pronuncia un discurso a las autoridades haciendo votos por la prosperidad del país. - El 14 presta juramento a la cons-

titución del Estado ante la representación nacional. El presidente Stambuloff le dá la bienvenida en nombre de esta y le felicita por haber aceptado el trono. - En todas las ciudades de Bulgaria por donde va atravesando, los cónsules extranjeros se han abstenido de ofrecerle sus respetos y en Tirnova el representante de Turquía protesta del juramento y de los actos realizados por el príncipe y la Sobranjé. - El día 16 de agosto todos los jefes de las guarniciones de las plazas fuertes y el ejército prestan juramento al príncipe Fernando. - El 20 de agosto llega a Filipópolis y el 21 asiste a los divinos oficios en la iglesia católica. Como el templo está bajo el patronato de Francia, el obispo mandó enarbolár la bandera francesa en la cúpula durante la estancia del príncipe en la iglesia, pero habiéndose opuesto el cónsul francés y mandado retirar la bandera de su nación, fué substituida por la pontificia que flotó durante la ceremonia religiosa y la estancia del príncipe en el edificio. - El 13 de agosto llega a Sofía, donde dirige una alocución al pueblo aconsejándole la unión y la prudencia. - En 2 de setiembre se constituye un ministerio bajo la presidencia de Stambuloff, en el cual este desempeña la cartera del Interior, confiando a Stranzk la de Negocios extranjeros. El primer acto del nuevo ministerio es contestar a la nota de Turquía y protestar del envío a Bulgaria de un general ruso con carácter de comisionado del gobierno del czar para el arreglo de los asuntos interiores del principado. Las elecciones para la nueva Sobranjé se verifican el 9 de octubre y se levanta el estado de sitio por acuerdo del gobierno el 18. - El 12 de octubre, con motivo de un artículo publicado en un periódico, en el que se decía que el príncipe Fernando era el elegido de Stambuloff y no el elegido del pueblo, hubo en Sofía delante de la casa de Karaveloff, autor del artículo, una manifestación popular protestando contra aquella aseveración. Al día siguiente la manifestación, que había sido pacífica hasta entonces, se convirtió en tumultuaria, acompañando el pueblo sus gritos y silbidos de protesta con pedradas y golpes que obligaron a la policía a intervenir y disolver por la fuerza la manifestación. - Verificadas las elecciones por la Sobranjé, el gobierno obtiene considerable mayoría. - El metropolitano Clemente, uno de los mas acérrimos enemigos del nuevo orden de cosas, se somete el 16 de octubre presentándose al príncipe Fernando que le recibe y acepta su sumisión. - El 27 de octubre se abre la Sobranjé leyendo el príncipe Fernando el discurso inaugural en el que afirma que el orden y la tranquilidad se hallan completamente restablecidos y dice que cuenta, para realizar su obra de paz y de reconstitución del principado, con las simpatías del

Sultan y con la benevolencia de las potencias. - El 1.º de noviembre la Cámara por unanimidad aprueba la contestación al discurso del trono. La Sobranjé declara en su contestación que no retrocederá nunca ante ningún sacrificio para realizar la obra emprendida por el príncipe. - El 20 de noviembre se celebra en todo el país con grandes festejos el segundo aniversario de la batalla de Sliwintza ganada a los servios en 1885. - Como de nuevo haya vuelto el metropolitano Clemente a mostrarse hostil al príncipe y al gobierno establecido, es expulsado del país en 6 de diciembre. **Brasil.** - En el mes de marzo el emperador D. Pedro se agrava en la enfermedad crónica que venia padeciendo. Los médicos le recomiendan que haga un viaje por Europa visitando los principales bañerios de Alemania, Suiza y Francia. - En 1.º de julio se embarca en Rio Janeiro, y después de visitar las capitales de Lisboa, Madrid y Paris, se dirige a Alemania donde pasa todo el verano principalmente en Baden. - En el mes de diciembre va a Niza, donde residirá los meses de invierno. **China.** - Al comenzar el año se encarga del gobierno el emperador Tse-Tien, que toma el nombre de Kuang-Sen. - En el año de 1875 había sido proclamado emperador teniendo tres años de edad y sucediendo en el trono a su tio Tung-Ché, que murió de viruelas aquel año. Desde 1875 hasta 1881 la regencia fué desempeñada por la madre de Tung-Ché, y desde esta época hasta el 1.º de enero de 1887, en que Kuang Sen se ha encargado del gobierno, desempeñó la regencia su madre. - Para regularizar un tanto la protección a las misiones extranjeras, el gobierno ha dispuesto que todos los misioneros estén provistos de pasaportes entregados por sus respectivos gobiernos, en los cuales se determine su nacionalidad y condiciones. - El 8 de agosto, el gobierno dicta un decreto, que el emperador sanciona, aprobando la instalación de un Banco chino-americano en Pekin. **Dinamarca.** - Las Cámaras reanudan sus sesiones el 27 de enero. - En el mes de junio el rey va a Inglaterra para asistir personalmente a las fiestas del jubileo de la reina Victoria. - En principios de octubre las Cámaras discuten el presupuesto que se ha presentado por el gobierno con una disminución de 1.600.000 pesetas en la partida destinada al pago de la deuda, por haber sido reintegrados los acreedores con el empréstito contratado en el año de 1885. - En 8 de setiembre se celebran en Copenhaga y Fredensborg, residencia de la corte, grandes fiestas en honor de la reina. **Egipto.** - Durante el año las tropas del jefe derrotan en algunos encuentros a los sudaneses, pero sin lograr someterlos, ni menos por consiguiente restablecer la paz en

sus antiguos dominios. - El viajero americano Stanley, que en el mes de enero salió de Londres para internarse por el Africa ecuatorial y libertar a Emin-Bey sitiado por los sudaneses, continúa su viaje sin que a fin de diciembre se tengan noticias del término de su expedición. - El gobierno del jefe y los de Turquía e Inglaterra discuten sin resultado la cuestión del abandono del país por las tropas inglesas. **España.** - En la noche del 31 de diciembre al 1.º de enero se cierra el plazo para la conversión de las deudas de Cuba creadas en 1881. El éxito no ha podido ser mas lisonjero, pues importando la emisión de las dos deudas 33 millones de pesos, se han presentado en Madrid solamente 25 millones y medio, a cuya cifra hay que agregar mas de 6 millones presentados en la Habana y en las comisiones del extranjero, calculándose que quedarán sin convertir unos tres millones de pesos. - Los sargentos condenados a diversas penas por la sublevación del 19 de setiembre del año anterior, que estaban en las prisiones militares de Madrid esperando ser trasladados a las penitenciarías donde debían cumplir sus condenas, se escapan con los que les custodiaban, durante la noche del 6 de enero, logrando ganar la frontera portuguesa y refugiarse en el país vecino. - El 9 de enero un terrible incendio destruye casi por completo el histórico y monumental Alcázar de Toledo, en el cual se acababan de gastar grandes sumas para la instalación del colegio de Infantería, habiéndose hecho en él grandes obras de restauración y ornamentación. - El 17 de enero las Cortes reanudan sus tareas. - En el mes de febrero el gobierno acuerda trasladar al presidio de Ceuta al ex-brigadier Villacampa, cuyo estado de salud no permite que continúe en Fernando Póo. - Con motivo de este acuerdo del gobierno se promueve en el Senado una discusión borrascosa en la que el general Beranger, ex-ministro de Marina del gabinete de 19 de setiembre, censura duramente al gobierno por haber consentido y autorizado la vuelta de Villacampa, imponiendo al país un gasto de 30.000 duros que ha costado el viaje a Fernando Póo del buque de guerra encargado de la conducción y después de traerle a Ceuta. Todos los militares del Senado aplauden las censuras del general Beranger (9 febrero). - El 11 de febrero los republicanos de los distintos matices celebran con banquetes el aniversario de la proclamación de la República en España. - En la sesión del 14 de febrero el Congreso aprueba por 195 votos contra 70 un proyecto de ley presentado por el ministro de Hacienda autorizando al gobierno para arrendar la renta de tabacos. - Se ha repartido en las Cámaras un libro encarnado conteniendo los documentos diplomáticos referentes a la renuncia de

Alemania a la estación naval en las islas Carolinas; a la mediación de España en el conflicto entre Italia y la república de Colombia, y al establecimiento de Cámaras de comercio españolas en algunas capitales del extranjero (15 febrero). - Durante los meses de enero y febrero la escuadra de instrucción visita los puertos de Italia, en los cuales son acogidos con grandes muestras de simpatía los marineros que la tripulan, celebrándose fiestas en su obsequio. - En el mes de enero el gobierno ha adoptado algunas disposiciones para contener la invasión y el desarrollo de la langosta que en la primavera anterior ha devastado los campos de Cuenca, Ciudad Real, Toledo y Albacete, y que en febrero amenaza continuar su destructora obra. - El 14 de marzo el ministro de Hacienda Lopez Puigcerver presenta al Congreso los presupuestos para el año de 1887-88 fijandolos gastos del Estado en 852.800.000 pesetas, y los ingresos en 849.500.000, con un déficit por consiguiente de 3.300 millones de pesetas. - El 12 de marzo se declaran en huelga en Sans (Barcelona) los obreros de algunas fábricas. - Los socialistas de Madrid, de Barcelona y alguna otra capital importante solemnizan con banquetes el aniversario de la proclamación de la Commune en Paris (18 de marzo). - El ex-marisal de Francia Bazaine, que vivía retirado en Madrid desde hace algunos años, es objeto de un atentado por parte de un compatriota suyo que penetrando en su habitación con pretexto de visitarle, le produce algunas heridas. El criminal es preso y sentenciado por los tribunales a varios años de cadena. - Es nombrado ministro de la Guerra el general Casola. - En 22 de abril el ministro de la Guerra general Casola presenta y lee en el Congreso y en el Senado varios proyectos de ley que forman parte de su plan de reorganización del ejército. - Llegan a Madrid en el mes de abril para ser exhibidos en la Exposición de Filipinas una colonia de indígenas de las islas compuesta de igorotes, joloanos e indios de las distintas razas que pueblan el país, y en 27 de mayo muere uno de los joloanos por efecto de la crudeza de la estación. - Los infantes D. Antonio y doña Eulalia en representación de la reina van a Inglaterra para asistir a las fiestas del jubileo de la reina Victoria. - Con asistencia de la reina se celebra con gran solemnidad la inauguración de la Exposición de Filipinas establecida en el Retiro (30 junio). Es un certamen brillante de los productos del suelo y de la industria del archipiélago, en el cual se demuestra la inmensa riqueza contenida en aquellas islas sobre todo en el reino vegetal y mineral. Se han exhibido ejemplares preciosos de maderas múltiples y ricas muestras de minerales de hierro, cobre y plomo argentífero, con algunas